

La suscripción por trimestre vale... Cada número suelto... Se insertan avisos i avisos a los precios que indican la tarifa que se usará...

MISALBO

Hasta 50 palabras... Por cada repulción de un aviso se pagará la mitad del precio de la primera inserción...

Año XII.—Trim. II.

Guayaquil, miércoles 23 de Setiembre de 1874.

Número 1,091.

AVISOS.

Compañía de Gas DE GUAYAQUIL.

Se ha recibido un considerable número de BOMBAS DE CRISTAL, propias para las Iluminaciones del 9 de Octubre, que se venderán a NUEVE PESOS docena, o se alquilarán a UN PESO docena por cada noche.

Gran noticia.

Desde hoy 23 de Setiembre estará abierto en la calle del Teatro, número 46, el depósito de la PANADERIA, PASTELERIA I CONFITERIA de Juan Torres, en donds habrá de venderse PAN CALIENTE a las siete de la mañana, Ten esta hora i en las demás del día, PASTELERÍA I TODA CLASE DE DULCES I BIBE LIORES.

Helados de Huancayo.

Tengo el gusto de anunciar al público, que desde el día 24 del presente se encontrará de venta en mi pastelería de LA REBOLLA, todos los famosos HELADOS de Huancayo, de leche i de Cacao, todos los jueves i domingos, como también el buen PASTEL PANALIA todos los días a las seis de la mañana.

ADMINISTRACION GENERAL de "Los Andes."

El miércoles 30 del actual se publicará el n.º 1093 de este periódico, con el cual termina el presente trimestre. Espéranse que los señores agentes i sus señores que tengan mensas pendientes con esta administración, se sirvan cancelarlas en lo que falta del mes corriente.

Hotel de Roma.

El elegante i cómodo establecimiento situado al frente del Teatro, número 46 de la bella i hermosa ciudad de Guayaquil, se abre al público el 19 del presente mes, bajo la dirección del que suscribe.

De venta

La muy cómoda i aseada casita del que suscribe. Puede tratarse la compra con el señor L. Abadie.

El Año cristiano.

Quedan muy pocos ejemplares de venta en la tienda del señor L. Abadie.

COMPANIA Sud-Americana de Vapores. EN EL PACIFICO

Capital invertido \$ 3.000.000.00 autorizado 5.000.000.00.

Vapores.

Table with columns: Destination, Tonnage, and Ship Name. Includes destinations like Amaoñas, Lota, Lima, etc.

Líneas en explotación.

Línea semanal entre Valparaíso, Ollaga, i intermedios. Línea semanal entre Callao, Pisco e intermedios. Línea semanal entre Valparaíso, Iquique, Guayaquil i Panamá.

Itinerarios para Setiembre.

VIAJE AL NORTE. Sale de VALPARAISO 19. Sale de PANAMA 19. Sale de COQUIMBO 19. Sale de GUAYAQUIL 19.

Línea mensual entre Valparaíso, Callao, Panamá e intermedios.

Table with columns: Destination, Ship Name, and Date. Includes destinations like Valparaíso, Callao, Panamá, etc.

CONEXIONES CON EL ISTMO DE PANAMA.

Pacific Mail Steam Ship Company, que sale para Nueva York. Royal Mail Steam Packet Company, que sale para Southampton.

Línea quincenal entre Callao, Paiza, Guayaquil e intermedios.

Table with columns: Destination, Ship Name, and Date. Includes destinations like Callao, Paiza, Guayaquil, etc.

VIAJE AL NORTE.

Table with columns: Destination, Ship Name, and Date. Includes destinations like Callao, Paiza, Guayaquil, etc.

El vapor "LIMARI", que sale cada dos juéves de Guayaquil para Callao, toma carga i pasajeros para los puertos del Sur hasta Valparaíso, pues corresponde en el Callao con los vapores de la misma Compañía que se despatchan para Valparaíso todos los juéves.

Fletes.

Los fletes para Europa i Estados Unidos son pagaderos en el puerto de destino, por la media o peso reconocido al tiempo del desembarque.

La descarga se hará por el agente de la compañía, por cuenta i riesgo del interesado.

La compañía no se obliga a recibir toda la carga que venga en su nombre, sino que se obliga a recibir la que tampoco se obliga a preferir las lanchas que lleguen más tarde.

Los otros: pues depende del arbitrio del capitán el modo de servir la carga, determinando la que debe ir más abajo o más arriba, según su destino, o la que debe acortar, según el número o peso de bultos, i según el lugar que queda en el buque.

Balijas.

Los vapores de la Compañía Sud-Americana llevan las balijas para la costa Norte i Sur del Pacífico. Los otros: pues depende del arbitrio del capitán el modo de servir la carga, determinando la que debe ir más abajo o más arriba, según su destino, o la que debe acortar, según el número o peso de bultos, i según el lugar que queda en el buque.

COMPANIA Sud-Americana de Vapores.

MOVIMIENTO DE VAPORES. MES DE SETIEMBRE. ENTRADAS.

- 1. "Limari", chileno, de Callao e intermedios. 2. "Tali", inglés, de Panamá, con malas francesas, incognitas i americanas. 3. "Santiago", inglés, de Panamá e intermedios.

PARA BALIA FRANCESA.

Para los vapores del 10 i del 25, se podrá franquiar la correspondencia para Europa (yris de San Nazario) en el agente de la Compañía General Transatlántica.

por Vapor en el Pacifico.

A LOS IMPORTADORES DE CARGA POR LOS VAPORES.

Tenemos que recordar al comercio de esta plaza una declaración que hicimos en fecha anterior, a saber: que no nos hacemos responsables por averías, faltas o robos que aparezcan en los bultos después de haber salido la carga a bordo de los vapores.

EL DOCTOR Fausto E. Rendon.

suplica a las personas que necesitan de su servicio médico i quirúrgico, se sirvan dirigir sus nombres en la tienda del señor Odoardo Cortés i Ca., indicando la calle i número de la casa de su habitación.

Weed, Weed, Weed.

Las afamadas máquinas de coser de este fabricante acaban de llegar nuevamente a EDBR, REINHBERG & Ca.

Tres bodegas.

se alquilan en esta imprenta.

Al comercio.

Por mutuo i amistoso convenio se ha separado de la casa "Norberto Osa & Ca." de esta plaza el "Señor Osa i Dias" de París, nombrando al Sr. D. Juan de Dios Laguna, vendiendo su acción i derechos a los señores Norberto Osa i Felipe Diaz Hinojosa, por dos casas de Guayaquil de París constituida en su mismo jiro i operación, sin que la separación del comendatario afecte en nada sus obligaciones i deudas con el Sr. Partiene por nueva razón social la de "Osa, Dias i Ca."

Se venden

Supradado o coleccionado seis años en el año denominado "El Mensajero", jurisdicción de Yaguachi. En esta imprenta se dará razón. 1081-07.

SERVICIO BIMENSUAL DE LA COMPAGNIE GENERALE Transatlantique.

COMBINADO CON LOS VAPORES DE LA Pacific tea m Navigation Company.

La Compañía General Transatlantique ha hecho con la Pacific Steam Navigation Company, los arreglos necesarios para asegurar en el Sur-Pacífico la conexión con los vapores Franceses en el Atlántico, los cuales salen dos veces al mes de Colon (Aspinwall) para San Nazario (i vice-versa).

El vapor inglés que sale del Callao el 6, i de este puerto el 10, llega a Panamá el 13, correspondiendo con el vapor Frances que sale de Colon el 15 de cada mes, para San Nazario, con escala en Kingston (Jamaica), Santiago de Cuba, Le Cap Haitien, Puerto Rico, San Juan i Santander (España), llegando el 12 a San Nazario.

El vapor inglés que sale del Callao el 21, i de este puerto el 25, llega a Panamá el 28, correspondiendo con el vapor Frances que sale de Colon el 19 de cada mes para San Nazario, con escala en Sabanailla, La Guayra, Port de France (Martinica), llegando a San Nazario el 23.

Los Agentes de la Pacific Steam Navigation Company están autorizados para firmar compromisos directos (through bill of lading) i vender boletos de pasaje de ida, i de ida i vuelta (con 25 p. de rebaja) para todos los puertos más arriba mencionados, así como para los de Veracruz a la Habana i los demás de las Antillas servidos por los vapores de la Compañía General Transatlantique.

PARA LOS ENFERMOS DE LOS PULMONES, GARGANTA I PECHO

I PARA TODOS AQUELLOS QUE SUFFREN DE LA TUBERCULOSIS.



ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN I KEMP.

Dr. D. Manuel Francisco de Entralgo, vecino de la calle de la Habana, Santiago de las Vegas, dice que ha usado el Aceite de Hígado de Bacalao de Lanman i Kemp en casos de Fiebre Escarlatina, Difteria, etc., etc., tanto en niños como en los adultos, i siempre la cura de sus enfermedades.

EL DOCTOR Fausto E. Rendon.

Dr. Félix Benjamín Carbone, Ldo. en Medicina de la Real Universidad Literaria de la Habana, Académico de química i física de la Real Escuela preparatoria de Cuba, etc., etc., certifica que el Aceite de Hígado de Bacalao de Lanman i Kemp es una sustancia muy saludable para el hombre, como lo prueba su análisis, i lo llama ALIMENTO I MEDICINA.

Banco del Ecuador

El consejo de administración de este Banco, en su sesión de esta fecha, ha resuelto variar la tasa de interés que se establece sobre depósitos, dejándola vijente en la siguiente escala:

A la vista i en cuenta corriente... 4-2 anual. 3 meses plazo... 5-0 anual. 6 meses plazo... 6-0 anual. 12 meses plazo... 7-0 anual.

Amargos de Angostura.

Tiene de venta, 1875-76. MANUEL ORRANTIA.

LOS ANDES.

Guayaquil, 23 de Setiembre de 1874.

RECEPCION DIPLOMATICA.

Leemos en El Nacional de Quito:

El 3 del presente, a la una de la tarde, fué recibido en audiencia pública con el ceremonial de estilo, S. E. el Sr. Venancio Rueda con el carácter de ministro residente de los Estados Unidos de Colombia, cerca del gobierno del Ecuador, acompañado del Sr. José M. Mallarino, secretario de la legación. Conducido al salón de recepciones por el subsecretario de la legación...

Excmo. señor presidente:

Atento el gobierno de mi país a la importancia de cultivar con las nacionalidades democráticas del continente, tales vínculos de fraternidad que vengán a hacer de todas ellas, yá que no una misma entidad administrativa, ni los representantes de unas mismas jenerosas aspiraciones...

Tal conducta, seguida como ha sido con perseverancia i esmero, confío en que será mirada por vos i por el país que dignamente presidis, como el testimonio más cierto de la cordialidad fraternal, cada día mayor, que existe de parte del pueblo i gobierno de Colombia hacia el gobierno i pueblo ecuatorianos.

En esta vez, Excmo. señor, me ha tocado el honroso encargo de desempeñar tan elevada misión, i debo a esta muestra de distinción que mi gobierno me ha dado, el honor de saludaros en su nombre i de presentaros, a la par que las creencias que me acreditan cerca de vos en el carácter oficial, las seguridades de mi personal consideración.

Cuento desde luego con que me dispensareis la misma benevolencia con que habeis favorecido a mis predecesores en la representación de Colombia; i espero que, mediante la franqueza i claridad que reinará siempre en mis relaciones con vuestro ilustrado gabinete, franqueza i claridad que deben ser el carácter distintivo de las relaciones diplomáticas de los países rejidos por el sistema republicano, podrá lograr el cumplimiento de los deseos de mi gobierno, que son los mismos que particularmente me animan.

He concluido.

S. E. el presidente del Ecuador contestó:

Con viva satisfacción se he oído manifestar los sentimientos de cordial fraternidad que animan al pueblo i gobierno ecuatorianos, porque son estos los mismos sentimientos que abrigamos en favor de Colombia i de las demás repúblicas hermanas. Unidas, como observais muy bien, por su orijen i por su historia, están llamadas a formar una sola familia, ligada no solamente por los recuerdos gloriosos de lo pasado, sino también por los intereses presentes i por la suerte común que les reserva el porvenir. Aljar todo motivo de división i estrechar al contrario los vínculos que nos unen a ellas, tal ha sido i tal es nuestra única aspiración en nuestras relaciones con todas i señaladamente con las que son al mismo tiempo hermanas i vecinas; i encontrareis por tanto hallado i fácil el camino que vais a recorrer i en el que os cabe de proceder con un hombre de mérito eminente. Estad seguro de que por nuestra parte hallareis, como él, las simpatías a que sois acreedor como representante de un gobierno amado, i todo el aprecio que vuestras prendas i conducta os sabrán granjear entre nosotros.

El mismo periódico oficial, en el número correspondiente al 11 de este mes, contiene la diligencia de recibo del edificio de la penitenciaría que acaba de construirse en la capital de la república bajo la dirección del distinguido arquitecto Sr. Tomás Reed; edificio que, según el testimonio unánime de las personas que lo han visitado, reúne todas las condiciones higiénicas, de solidez, de seguridad i de comodidad que requieren los establecimientos de este jénero.

CRONICA EXTERIOR.

FRANCIA.

Al parecer, la fuga del mariscal Bazaine de su prisión de la isla de Santa Margarita, ha ocupado no poco al gobierno. El general Lema ha concluido sus investigaciones de las circunstancias que favorecieron i produjeron la evasión. Informa que la mayoría de la guardia estuvo en connivencia, i que Bazaine no hizo más que salir por la puerta abierta. El mariscal ha escrito diciendo que su esposa i sobrino fueron los únicos que prepararon el plan, i que él, por su parte, está bien satisfecho. Dice que está justificado en la fuga, con motivo de la disciplina de la prisión i de las exigencias que se le imponían. Pinta a la legítima.

M. Chanbaut, ministro del interior, en una reunión del comité permanente de las asambleas nacional, que tuvo lugar ántes que el general Le-

mai concluyese la investigación, contestando a una interpelación de un representante de la izquierda, prometi6 que continuarán con vigor los autos judiciales referent a la evasión del ex-mariscal Bazaine. Confesó que se habian tomado pocas precauciones para impedir la fuga de los presos, pero dijo que la investigación que se hizo por órden del gobierno, demostró que las autoridades militares del fuerte no estaban complicadas en el asunto. Rehusó dar mayores detalles de la investigación.

El mariscal MacMahon, salido de Paris para un paseo por Bretaña, llegó a Le Mans. Los habitantes de aquella ciudad lo recibieron con entusiasmo. Asistió a un banquete que dieron en su obsequio i después pasó revista a las tropas. De Le Mans fué a Laval, capital del departamento de Mayenne; de allí siguió a Rennes, después pasó a Saint Malo. Ha sido muy obsequiado a su paso en todas las ciudades.

El conde Jarafo ha sido nombrado embajador de Francia en Inglaterra.

La Gazette de Colonia publica una carta de Mme. Bazaine al ministro Chambard-Latour, en la cual dicha señora declara que la relacion de la fuga de su marido es en sustancia verdadera; que ella misma preparó el plan de evasión i que no tuvo más cómplices que uno de sus parientes.

El Daily News de Londres, dice que Bazaine ha llegado a Spa, i que M. Rouher ha ido al palacio de Arenberg para consultar con el emperador Eugenio.

Las listas electorales del sufragio que tuvo lugar en el departamento de Calvados, para llenar el asiento vacante en las asambleas, prueban que el candidato bonapartista, M. Delanay, fué elegido por una gran mayoría de votos. Tuvo 40,760 el candidato republicano, M. Aubert, sólo tuvo 27,272.

Dice el Journal Officiel de Paris: "Acaba de recibirse la noticia de un drama horrible ocurrido en alta mar. El 8 de Junio, el buque italiano Napoleon Camarero, zarpó de Macao con una tripulación de 40 hombres, i conduciendo 663 coleros para el Callao, i 8,000 bultos de piezas pirotécnicas. Despues de dos dias el intérprete descubrió un complot que tenian los emigrantes para apoderarse del buque. Al punto mandó el capitán que los encerrasen en la bodega, pero al siguiente dia los que estaban sueltos se armaron de cuchillos, cabillas, trozos de madera, etc. i atacaron a los tripulantes que se defendían con moquetes i revólvers. En esto se reunieron los chinos sobre el castillo de proa, i produjeron fuego al buque, creyendo que la tripulación se pondría a pagar el fuego con las bombas. Durante este tiempo saltaron a sus camaradas i asesinaron a los pocos marineros que pudieron agarrar. Viendo el capitán lo que pasaba, mandó arriar los botes, i abandonó el buque con el resto de los tripulantes. Algunos marineros que quedaron a bordo junto con el doctor, el guarda de la santabárbara i el intérprete, no pudieron impedir que las llamas llegasen a los fogos artificiales, i tal bajeza se produjo por los efectos de los amotinados, que se vieron a la vista de los tripulantes."

Ochenta i dos personas que estaban relacionadas con la Comune han sido arrestadas en Marsella. Entre ellas se halla M. Esquiros, ex-profecho de aquel departamento.

El Journal des Debats considera como de mal agüero la eleccion de Delanay en el departamento de Calvados, i amonesta al país contra la actitud amezanzadora de los bonapartistas.

Le Temps dice que mientras los partidos monárquicos están desapareciendo, los bonapartistas se presentan de nuevo. Al ser interrogado el coronel Villette, ayudante de campo del ex-mariscal Bazaine, negó toda complicidad en la evasión del preso. Ha obtenido más crédito la historia de la cueva. Se hicieron varias pruebas que confirman no ser difícil el descenso que, segun se dijo, hizo Bazaine desde el terrado al mar por medio de aquella.

El ex-presidente Thiers ha regresado a Paris, enteramente restablecido.

Un despacho especial de Paris al Daily Telegraph, anuncia que a Víctor Hugo le ha ocurrido una desgracia. Estando de paseo en Passy recibió en la cabeza un terrible golpe de una vigia que estaba en un carro que pasaba a la sazón. Cayó sin conocimiento al suelo, pero poco despues recobró los sentidos i pudo ir hasta la fonda en que está hospedado. Aunque el golpe fué terrible para un hombre de su edad, se espera que no tendrá malas consecuencias.

El gobierno francés recuerda a los periódicos, en una nota oficial fecha 19 del pasado, que la lei prohibe la publicacion de artículos firmados por los que están privados de los derechos civiles i políticos.

ESPAÑA.

La Iberia anuncia que el presidente Serrano ha firmado las credenciales de los representantes de España en las capitales de las potencias europeas.

Se anuncia oficialmente que el general Moriones está en Láruga.

Un telegrama de Bayona, fecha 21 de Agosto, dice: "El general Tristani ha intimado la rendición de Puigcerdá, pequeña plaza fortificada, que queda a 52 millas, por el noroeste de Jerson, al pié de los Pirineos, habiendo empezado a bombardearla. Los carlistas dicen que siguen adelantando en sus operaciones contra los pueblos fronterizos de Iran i Puentebravia."

Los carlistas se apoderaron de la Seo de Urgel por la traicion de algunos individuos de aquella plaza, amigos del obispo de Urgel, capellan de don Carlos. El general Tristani hizo prisioneros a toda la guarnicion, que se componia de 455 hombres con 92 piezas de artillería, i mandó fu-

silar al jefe de las fuerzas republicanas de aquella plaza.

El gobierno tiene informe de que se está preparando una expedición filibustera para Puerto-Rico i ha adoptado medidas enérgicas para contraerla.

Se rechaza con indignación la noticia de la propuesta venta de Puerto-Rico a Alemania, publicada en el Freeman's Journal de Nueva York.

El ministro de la guerra ha firmado un contrato por 130,000 carabinas Remington.

La Press de Viena anuncia que los representantes de Austria i Alemania en Madrid fueron notificados el viernes próximo pasado de que sus respectivos gobiernos reconocían al presidente Serrano como jefe del poder ejecutivo de España.

Noticias de España por la vía de Paris, anuncian el 24 una crisis ministerial en Madrid, i se cree que Sagasta i Otonor harían dimision.

Se anuncia también que el pueblo de Madrid rehusa someterse a nuevas quintas, i que habia temores de asonadas.

Según noticias carlistas, estaba ardiendo Puigcerdá.

Los carlistas han pagado todos los fros de la costa, entre San Sebastian i Bilbao.

A consecuencia de haber confiscado el gobierno de Madrid las propiedades de los carlistas, el príncipe Alfonso, hermano de don Carlos, ha espedido una órden anunciando a las tropas de su mando que se tomarán medidas de represalia.

Se anuncia que Suecia ha reconocido oficialmente al gobierno de Madrid. Un despacho oficial de Santander al Daily News anuncia la llegada a aquel puerto de los buques de guerra alemanes Nautilus i Albatross; añadiendo que fueron bien recibidos.

El gobierno alemán ha notificado formalmente a las demás potencias, que no interverrá en los asuntos interiores de España.

La Nord dice que sería un mal precedente para Rusia reconocer un gobierno fundado en un golpe de Estado i sin ninguna sancion legal. Cuando el gobierno del jeneral Serrano cumple enteramente con las condiciones de una potencia establecida, ent6nces Rusia se apresurará a reconocerlo.

Los carlistas intentaron en la noche del 26 tomar por asalto a Puigcerdá. Tres columnas atacaron la ciudad por diferentes puntos, pero fueron rechazadas con grandes pérdidas. Su jefe de artillería fué muerto i más de la mitad de sus ostiones quedaban esmoñados.

Las autoridades francesas han arrestado en la frontera a los cabecillas carlistas Sparrá i vizconde de la Torre. Presentaron pasaportes falsos i fueron conducidos a Perigueux, donde han sido internados.

Las autoridades francesas guardan estricta vijilancia en la frontera, lo cual produce a los carlistas escasez de provisiones.

Rusia ha notificado a Alemania que no ve razón para modificar su actitud hacia España.

El Príncipe de Orange de Berlin espresa que la amistad i la buena inteligencia entre los tres emperadores no ha disminuido.

BOLIVIA.

MENSAJE DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA A LA ASAMBLEA ORDINARIA DE 1874.

(Conclusion.)

Este remedio se estima suficiente para que las leyes espresadas en el artículo constitucional 87 yá citado, recuperen toda su fuerza i prestigio. En otras épocas anteriores, no se habria sido tanto en la justicia del país. Se habria tal vez apelado a la represion politica autoritativa, o cuando menos se os pediría como de urgencia, leyes más especiales, más determinadas, i por tanto más casuísticas, o especiales: el gobierno actual os recomienda lo inverso, porque espera más de la aplicacion bona fide de la lei, que de la elaboracion alquitarrada de la misma lei.

Pero no puede prescindir de poderos la modificación reglamentaria para el efecto más cabal de la institucion tal cual se creó en el artículo 86 de la constitucion. El antiguo ayuntamiento, que estaba identificado con nuestros costumbres, i que tiene su razón de ser, en la propiedad de bienes i rentas, [las cuales no por haberse transformado en las oficinas del crédito público deben darse por consumidas] es lo que tesadamente restableció el dicho artículo i puesto que da diferente nombre a las juntas provinciales i sobre todo las subordinas como meros dependientes de los concejos, cual son los ajentes municipales respecto de las mismas juntas. Si en semejante concepto se redujese el número de las juntas a tres ajentes del concejo municipal para los ocho casos primeros del artículo 89 de la misma constitucion, que son los únicos en que la junta puede tener accion; si además, los ajentes autonómicos fueren establecidos por los mismos concejos segun su existencia probada i reconocida espresamente; si por último la creacion de nuevos concejos en determinadas provincias, como Cinti, Vallegrande, Larecay, Nor-Chichas, se hace depender de la posesion de bienes i rentas suficientes; y estoi persuadido, que se habrá vuelto a la verdad de la institucion municipal, i podrá obtenerse sus beneficios resultados.

Los artículos que enmiendan en este sentido los del reglamento de Octubre 29 de 1873, os serán sometidos desde luego, a continuacion de este documento.

IV.

No solamente las leyes citadas de Octubre 18 de 1871 i Noviembre 22 de 1872 han producido crisis más o menos ocasionadas a ulterior beneficio con actuales sufrimientos. Ese mismo es el caso de la lei de Octubre 9 de 1872, que se ha-

lla en plena ejecucion, i se ha combinado prontamente con la situacion industrial del país.

La abolicion del estanco de la plata en plata i minerales es un hecho tan reconocio, que se levanta yá una sola voz económica, que el estiguído Banco de San Carlos de Potosí, siendo muy notable que el alto precio del estanco coincidiendo con la transicion, no la haya estropeado ni empeorado sus efectos.

Con todo, una disposición de puro celo administrativo que se desiz6 en el artículo 2.º de la lei, exija, que al derecho fiscal de exportacion diese por base la lei de los metales, i no la plata. La reduccion de ese malhadado requisito, era una necesidad fiscal en la lei de 12 de Noviembre último, que no ha podido poner en ejecución por motivos ajenos del interes fiscal. Si en otros ent6nces no sólo se evidenci6 el menguado producto de la exportacion comparativamente al inyectado masa de metales de lei superior que se exportados, resultando que el producto se habia triplicado, si se hubiera tomado por base de impuesto el peso bruto del mineral, sino tambien que se favorecia esclusivamente los establecimientos de amalgamacion extranjera, embargando la actividad de la localidad productora para formar iguales establecimientos en ella.

Por último resultado, quedan desvalorizados definitivamente los minerales de baja lei, cuya masa es tasadamente la que constituya mayor riqueza, i proporcion3 más cambio de servicio productivo, cuyo desarrollo es el fin total de la buena administracion financiera.

Paso ahora a ocuparme de la gran crisis que vienen a reunirse los efectos parciales de todas las anteriormente descritas. Comenzaré el tributo de aplauso que rindo a la más próspera de nuestras mejoras administrativas; hablo de la lei orgánica del presupuesto, de Noviembre 14 de 1872.—Mas faltaria a la verdad de espresar, si no agregase, que esa conquista está lejís de ofrecernos todos los frutos que dará el plenario ejercicio del presupuesto constitucional, si llega a conseguirse en los siguientes bienes.

El presupuesto sancionado en Noviembre 10 de 1873 os ces6 de recibir continuas emisiones en las tres asambleas convocadas desde ent6nces, lo cual manifiesta i prueba que se halla en practica, inicial sí, pero franco i verdadero.

Por primera vez nuestros libros fiscales mencionan en sus asientos el capitulo, la seccion, i el artículo del presupuesto; i esa mencion prueba que ya se ha suministrado la cuenta lejislativa que va a ser presentada, mediante la ineludible comparacion del presupuesto votado, con el presupuesto ejecutado i cerrado en los libros de la direccion de contabilidad.

Es yá mucho que el sic volo sic jubeo en materia de gastos públicos de los antiguos gobiernos, haya sido te6rica i prácticamente derogada, a tal punto que basta manifestar el presupuesto para cerrar la boca de tantas i tan consuetudinarias aspiraciones como todavia cercan a los directores de hacienda.

Eso es lo hecho, pero réstanos dar sólo paso más hacia la completa practica del presupuesto constitucional, cuyo oratorio debe ser la creacion del crédito nacional. Si, señores, sólo esa primera parte creásemos el crédito, que estamos a la caso de crear i quién lo dijera i los cincuenta años de independencia i vida nacional.

Dejando, pues, a un lado lamentaciones i reclamaciones estériles, veamos lo que resta que hacer para alcanzar tan importante fin.

El presupuesto constitucional dejaria de ser el documento de primera importancia en la vida de las naciones modernas, si no abrazara toda la extension del activo i pasivo nacional, siendo el resumen de su situacion verdadera, a la vez que guia i norma de su administracion i gobierno. Por otra parte es evidente que el más invencible obstáculo al crédito, es la simulacion de deudas u obligaciones, que habiéndose contraído, no se confiesan, i se reconocen públicamente, que en vez de reconocerse, son consideradas como meras hipótesis, que algun día podrán llamar la atencion del gobierno. Pues en este caso se halla la deuda interna de Bolivia, la cual se figura en el presupuesto ni siquiera por memoria; siendo ese disimulo la recusacion anticipada de los mismos esfuerzos que se hacen para obtener crédito.—¿ Qué extraño es pues que las leyes votadas en ese sentido hayan fracasado en lo absoluto?

No no solicitare, no autorizaciones para recurrir crédito en grande ni menor escala, ántes recurriría las otorgadas, mientras duren las disminuciones de nuestro presupuesto. Cesará ésta desde luego, si sancionadas, con conocimiento de causa, las inscripciones de la deuda liquidada i reconocida, así como las de las deudas simplematizadas segun la lei de Noviembre 17 de 1871, mandais que sus diferentes guarismos reducidos con el crédito público circulante, figura desde luego [con el mínimo rédito de medio por ciento, pagadero al fin del año] en el presupuesto constitucional.—Así habremos puesto la base verdadera del crédito nacional, que os será como una obra por el principio.

El espuesto no encierra alision alguna al primer plan de mi dignísimo cuando lamentado predecesor. Malograda aquella ocasion única, de emplear crédito corriente en la fundacion del crédito estable i permanente de Bolivia, no hai para que asirais de nuevo a lo que está desvanecido.

Nos conviene en la rehabilitacion propuesta de la deuda interna agregar dos solas observaciones, que la favorecen a una cuando parece que aparentemente la contrasta; a la primera es su condicion tan inferior a la que tiene la deuda externa, la cual se halla servida de intereses i amortizada en el presupuesto; la segunda es, la confusion de acre-

dores i derechos, cuales componen la deuda interna, en un solo emolumento o rendimiento mez-ano...

La desigualdad de condiciones de ambas deudas en el presupuesto, compárese la condicion no solo desigual, sino contradictoria en que se hallan...

De dicho que todas las deudas externas proceden de contratos expresos i escriturados; mas hai esta notable diferencia: que los primeros fueron consumidos a la manera de las deudas...

Los empréstitos del Banco garantizador de valores...

De Valpeño y Cia, que son atendidos aunque de diversa manera en el presupuesto...

De los tres primeros acaba de solucionarse el de Vallesvillano i Ca. conforme a la cláusula 4a del contrato...

Los empréstitos de uso reproductivo en ambos ferrocarriles sólo transitoriamente deben gravar el presupuesto...

La suma del empréstito o suscripcion predial de la republica entera, unida al producto liquido del metal retirado de la circulacion...

En el departamento de relaciones exteriores me agrada manifestar, que la republica recibe muchas manifestaciones de amistad de aquellos gobiernos...

Las unicas cuestiones pendientes son las promovidas por causa de limites, con las naciones limítrofes...

La suma antigua de las cuestiones de limites era la que pendia con el imperio del Brasil, puesto que fué heredada de las antiguas metrópolis...

La otra cuestion de limites, tambien coetánea con la fundacion de la republica, es la que aun se halla pendiente de su definitivo arreglo con el gobierno de la confederacion argentina...

de aceptados estiman esa diferencia en quinientos mil pesos (\$ 500,000.); pues bien, semejante suma puede hacerse efectiva por medio de una suscripcion predial, recomblable, con todo el su- perávit de la masa decimal despi...

La suma del empréstito o suscripcion predial de la republica entera, unida al producto liquido del metal retirado de la circulacion, habilitarian al Banco para recoger sus billetes a medida que se le presenten desde que se declare derogado el curso forzoso de ellos...

En el departamento de relaciones exteriores me agrada manifestar, que la republica recibe muchas manifestaciones de amistad de aquellos gobiernos con los cuales mantenemos comunicacion de canchilleria, sin tener ningun tropiezo ni cuestion con los otros que no se hallan en este caso...

Las unicas cuestiones pendientes son las promovidas por causa de limites, con las naciones limítrofes, salvo con la republica peruana: asi como la que todavía se mantiene por parte nuestra i de nuestras vecinas del Pacifico con España por los atentados de ahora diez años, en la cual nada se ha adelantado...

Antes de informarnos de todas ellas debo hacer constar, que nuestras relaciones con la Santa Sede se encuentran en el pie de mutua confianza que se deduce de este hecho ocurrido con ocasion de las bulas del dignísimo señor Boque, y pre- conizado (obispo de La Paz. Habíandose elevado a Su Santidad el expediente concinico, en que constaba (entre todas las demas requisitos) la peticion de la mitra vacante por renuncia que tuvo a bien hacer de ella su benemérito predecessor el señor Clavijo, sólo faltó por accidente el despacho oficial del ministerio de relaciones exteriores...

La suma antigua de las cuestiones de limites era la que pendia con el imperio del Brasil, puesto que fué heredada de las antiguas metrópolis, que no llegaron a zanjarla. Su ajustamiento se hizo por el gobierno intruso, i por consiguiente se hizo con mejor beneficio del imperio que de la republica; como que para consoldarlo, consintió reunir la representacion nacional aquel gobierno refractario de todos los principios constitucionales...

Habiéndome reconocido consumado aquel acto internacional por la lei de 14 de Agosto de 1871, el gobierno ha procedido al nombramiento del comisario demarcador que en union con los del imperio realicen en el terreno las estipulaciones del mencionado tratado. Para que la comision se haga más rápida, nuestro comisario se ha dirigido via recta al traves de nuestro territorio ante desierto del Chaco, habiéndosele escoltado con una columna, suficiente para asegurar su marcha de los bárbaros. Ella regresará por el mismo camino, dejando al comisario en nuestra costa del rio Paraguay. Para todas estas diligencias ha sido preventivamente notificado el representante de S. M. B., quien acaba de ser elevado al rango de ministro, guiándose, con satisfaccion de mi gobierno, por las distinguidas calidades del señor Alencar.

La otra cuestion de limites, tambien coetánea con la fundacion de la republica, es la que aun se halla pendiente de su definitivo arreglo con el gobierno de la confederacion argentina. El señor Uriburu, enviado extraordinario i ministro plenipotenciario que ha acreditado el mismo gobierno con este fin, i fué solamente recibido poco há, tiene todas las calidades propias para que en union con el negociador boliviano llegue a ese arreglo final.

La última cuestion de limites de que tengo que informaros, dista mucho de las anteriores en cuanto al orijen, que léjese de remontarse a las épocas de la república, no más de treinta años, i desde entonces se debatió continuamente con la canchilleria de Chile, hasta que suspendidas las comunicaciones diplomáticas entre las dos repúblicas, se debió al ataque de la marina española el reanudarlas, i el fijarse los disputados limites en el tratado de Agosto de 1866.

Pero las dificultades de ejecución de ese tratado, no siendo menores que las de la antigua cuestion, ocurriese desde que se abrió la última negociacion al arbitrio de sustituirlo con otro tratado, que traduciéndolo en cuanto a la fijacion de limites, i comunidad de la huana de Mejillones, lo descartase de las otras complicaciones de medias, con la debida compensacion. Tongo ahora la satisfaccion de anunciar, que habiéndose obviado las dificultades que entorpecieron la continuacion de esa negociacion, se halla ya restablecida en esta capital entre el señor Walker Martínez i el negociador boliviano, bajo la seguridad de quedar satisfactoriamente terminada.

Omitiendo aquí la mención de las pocas emergencias de nuestros antiguos tratados con la república peruana, de que se informó detalladamente en la respectiva memoria ministerial, terminará esta y larga exposicion, con el solemne propósito que anima al gobierno, de descartar de las jentiones internacionales todo sentimiento que pueda desvirtuar del principio de justicia i equi-

dad, verdadera garantía de los que nada ceden a la fuerza.—En lo cual el gobierno no hace más que conformarse al sentimiento nacional más pronunciado.

Es, señor presidente i diputados, la expresion más congratulatoria que os ofrezco, por vuestra reunion tan normal i llena de beneficios para nuestra patria, que en esta ocasion especialmente implora las bendiciones del Todopoderoso.

TOMAS FRIAS. Sucre, Agosto 6 de 1874.

VARIEDADES.

LA VISITA DE CUMPLIMIENTO.

En los pueblos que por su magnitud i por su poblacion ni son grandes ni son pequeños, término medio entre la ciudad populosa i la humilde aldea, donde las costumbres ni son sencillas ni son refinadas, el trato de las jentes suele tener varias dificultades, porque se sujetan las comunicaciones a un especie de reglamento oficial de cumplimientos inoportunos.

Entre los diversos inconvenientes que ofrece al hombre el trato con los hombres, el más enfadoso es el de los cumplimientos; i entre las distintas especies de cumplimientos que la sociedad tiene en juego, no hai ninguna más enfadosa que las visitas de cumplimiento.

La feliz invencion de la tarjeta ha ido poco a poco simplificando esa fórmula fastidiosa del trato de las jentes; i así es que en muchos paises ha desaparecido la visita de cumplimiento bajo el poder cómodo i comunicativo de la cartulina: teniendo con unos pocos reales un ciento de tarjetas, i con un ciento de tarjetas cien visitas recibidas o devueltas, nada se toma el trabajo de perder el tiempo en hacer visitas inútiles.

Es el pago de papel satinado, donde el litógrafo estampara sencillamente vuestro escudo de armas, o vuestros soberbios títulos, es una injeniería brevísima, puesta en la pesada tarea del trato humano, viniendo a ser el telégrafo de las relaciones, el camino de hierro de los conocimientos. Toma el hombre i cumple por el hombre; es, en fin, la forma más sencilla, más fina i más amable de la visita de cumplimiento.

Se la puede recibir de cualquier modo, en cualquiera circunstancia; no interrumpe, ni distrae, ni fastidia; no da conversacion ni pide; no hace preguntas de pié de banco, ni exige respuestas de cajón. Mas el uso corriente i fácil de la tarjeta no ha llegado todavía a los pueblos de que hablo.

En ellos la visita personal es inevitable, i esto seria lo de menos; pero no sólo es inevitable, sino que ademas es muy frecuente, i lo que es peor es indispensable estar en casa para recibirla, porque lo contrario constituiria un caso de desatenion, el enfriamiento de las relaciones, i por último, una guerra a muerte.

Se puede huir de un incendio, de una inundacion, de una guerra, de una epidemia; pero no es posible huir de una visita, porque si no se la recibe se enfada, lo cual es grave, o vuelve, lo cual es peor mil veces: no hai más remedio que estar en casa.

¿Qué cosa es esta especie de visita?

Es una persona o dos personas, i comunmente toda una familia, que vestidas con el mayor esmero posible, i en cualquiera hora, llaman solemnemente en la puerta de vuestra casa; la puerta se abre i la visita entra, sube la escalera i toma oficialmente posesion de la sala: son personas de confianza, a veces de la más íntima confianza, que en otra ocasion se las recibiera en el rincón más humilde o más modesto de la casa; pero esta vez vienen de cumplimiento, i hai que recibirlas en la sala.

La familia, desprevénida, no se encuentra preparada, i la noticia de..... "una visita", causa en la casa el efecto de una bomba que estalla repentinamente, i entónces empiezan las carreras, los jestos de disgusto, los movimientos de impaciencia, porque la palabra visita, corriendo de boca en boca, suena como una señal de alarma, espantando por la casa la confusion más viva: unas puertas se abren i otras se cierran; unas entran i otros salen: la mamá está sin vestir... ¡qué apuro!... Las niñas están sin peinarse... ¡qué diablos!... i entre tanto la visita espera... ¡qué diablos!

Coje la madre el primer púelco que encuentra a la mano i se lo echa sobre los hombros, del reverso del dorso, o segun casa las pasas, i se lanza a la sala entrando en ella con peso agosto.

Entre tanto, las niñas se componen lo mejor que pueden, esto es, como Dios quiere, i al cabo uno a uno van haciéndose presentes ante la visita: toman los individuos de la familia; i la familia frente a frente, sentadas en semicírculo delante del sofá, pasan media hora fastidiándose mutuamente con toda la finura del mundo.

La familia está deseando que la visita se vaya, i la visita está desiendo irse; pero ambas se mantienen heróicamente en sus puestos de honor, cumpliendo con la lei que las obliga a darse mutuamente este mal rato.

El fenómeno es constante en todos sus casos; porque la condicion esencial de toda visita de cumplimiento, es el fastidio mutuo.

Pero todo tiene su término, i aunque media hora de fastidio es un siglo, la visita se levanta i bota del mundo se pone en pié; ¡qué solemnidad! Es una ceremonia seria, muy divertida, si no fuera la verga.

¡Oh! ¡qué tanta impertinencia! Cuando entra la visita en las familias se encuentran como si no se hubieran visto en muchos años; i cuando de la visita se despide, parece que se separan para no volverse a ver; sin embargo, debo decir, las dos familias se han visto una hora ántes de misa, o han pasado juntas el día anterior, o lo que es más frecuente, son familias vecinas que se están viendo i oyendo todo el día.

La visita, en fin, semejante a una procesion más o ménos larga, sale de la sala, i escoltada por la familia, toma la escalera; pero ántes, ¡qué apretones de manos!... ¡qué abrazos!... ¡qué besos! La puerta de la sala corta, por último, el complicado nudo de los espervicos cumplimientos, corrándose de golpe, i entónces la familia que se va murmura, i la que se queda respírala que esta visita constituye entre la jente una jenera de deuda que es imposible no pagar; porque se puede eludir el pago de una deuda cualquiera, pero una visita de cumplimiento ¿quién no la paga en el plazo improrrogable de ocho días? ¡Infeliz el que incurriese en semejante falta de esquisita educacion! le morderian todas las bocas i le arrastrarian todas las uñas.

El buen trato de las jentes ha establecido esta comunicacion oficial, en que las familias que viven en más estrecha intimidad i en más continua confianza se ven obligadas a visitarse solemnemente, por puro cumplimiento, una vez a la semana. ¿Estais enfermo?... pues os matarán a visitas.

¿Os habeis muerto?... pues tendreis que recibirlas de cuerpo presente.

Hai mentiras agradables, hai ficciones encantadoras, i el secreto consiste en que la mentira no se descubre, i en que la ficcion no se conozca. Una mujer puede ser fea, indudablemente lo son muchas, pero si ha adquirido el secreto de parecer hermosas, lo será a los ojos de todos los que la vean; i si parece hechiceros ¿qué le importa no serlo?

Eso es una bella mentira, una apariencia deslumbradora, un engaño agradable: hai uno que fija i otro que crea; esto es corriente, es cosa admitida por toda la redondez de la sociedad.

Puede suceder más todavía, i es que dos se engañan mutuamente sin querer engañarse.

Este fenómeno del corazón humano es muy frecuente en el cariño; por eso se oye tan a menudo decir a los hombres: ¡Qué ingrata!... i a las mujeres: ¡Qué falso!... Es el triste momento del desengaño.

Son un hombre i una mujer que se amaban sin quererse.

Pero en materia de cumplimientos no hai forma de engañarse; porque el cumplimiento es la fórmula contenida de un afecto o de un interes que no se sienten.

En todo cumplimiento hai dos que rien misteriosamente; el que lo hace i el que lo recibe.

Cumplimiento es la manera más fina, sobria, inoportuna, pero corriente, que han encontrado las personas bien educadas para burlarse unas de otras con pleno conocimiento de que se burlan.

Cumplimiento es la mentira solemnemente reconocida; i la apariencia en cuyo retículo todos estamos; i el engaño convenido; i los felices ficcion en la cual ninguno creemos.

Es la comedia del buen trato en los pueblos donde apenas hai trato alguno.

Pues bien: la visita es el más cruel de los cumplimientos, porque es un martirio que hai que recibir, i lo que es más, que agradecer; más, aún, que haber que pagar.

Los visitas de cumplimiento me aterran.

Me gusta la sociedad, me gusta la compañía, la conversacion me encanta; pero ¡Dios mio! las visitas me angustian, precisamente porque no son sociedad, ni jente, ni compañía, ni conversacion; no son más que cumplimientos; esto es, el fastidio.

JOSE SELGAS.

HIJENE.

Vamos a decir dos palabras sobre esta importante materia.

Puede asegurarse que entre nosotros, las ciencias médicas han hecho considerables adelantos; i admira ciertamente la poca aplicacion que estos adelantos tienen respecto de la beneficencia pública. Los consejos de sanidad no entienden su círculo ni ejercen la influencia que deberian: los charlatanes i curanderos, más fuertemente que las más destructoras epidemias, infestan degradadamente nuestras ciudades i pueblos, i hasta hoy no ha llegado a nuestra noticia que alguno de los médicos eminentes haya escrito sobre la hijene pública, aplicada a las costumbres i a las necesidades nacionales.

La humanidad se estrema cuando se recorren en nuestro país algunos establecimientos públicos, cárceles, presidios, talleres, i hasta algunos lugares destinados a la educacion. Cuando se compara este vacío doloroso con la solícita diligencia que los profesores europeos, que no han quejados que sean estériles los tesoros de saber que poseen, que con una magnanimidad anéjica han participado al indijente i al enfermo de los bienes de la civilizacion, entónces aun el ignorante se alienta para dirigir, no un reproche, sino una súplica a los que pueden mejorar la situacion de los infelices.

En la preciosa obra del señor baron de Gerardo, al tratarse de la hijene popular i refiriéndose muy particularmente a los artesanos i a las clases trabajadoras en jeneral, va ocupándose una por una de las profesiones insalubres, con la caritativa diligencia que siempre emplea en la naturaleza de este artículo, escrito con el objeto de promover la discusion sobre esta importante materia, apléndase a nuestro país.

En primer lugar creamos que en cada Estado que hubiere el número competente de facultativos, deberian establecerse cuerpos de sanidad que se encargasen entre otras atribuciones, de la hijene pública, visitando las cárceles, hospicios i hospitales para indicar a las autoridades las

mejoras que sean más convenientes. Debería excitarse a esas juntas a que escribieran algunos manuales sobre higiene o acomodadas a las necesidades locales...

Es indispensable desatender el centro de las poblaciones los establecimientos de comercio que como las cutimberas, matanzas, fábricas de forros...

Al tratar este punto no puede dejarse de recordar sin profunda gratitud la obra de Cornejo titulada: "Conversaciones familiares sobre el modo de mejorar las condiciones de los pueblos."

En esta sencilla, pero recomendable obra, se trata muy sentenciosamente sobre las mejoras de las clases agrícolas...

Cierto es que alguno de los comeciantes españoles de aquel autor, ha opinado que las ideas del escritor francés son bellas teorías prácticas dentro de dos o trescientos años...

Pero la España, decimos nosotros, debe ser en todo excepcional y anagoramos que la violación de las leyes higiénicas hace a gran parte de nuestra población enferma y riquísima...

Pocos de entre nosotros no habrán visto pueblos enteros compuestos de reducidos muelles, sus ventilaciones ninguna y en donde se aspira la atmósfera sofocante del humo de las pajas...

Muchos de sus lectores habrán visto la espantosa destrucción de la embarcación, la muerte de los niños por el abandono, la anticipación de la vejez en los jóvenes...

Las municipalidades, los curas, las juntas de sanidad, establecidos y propagadas convenientemente, deben proveer a esos cuidados.

Para esto no pueden prescribirse reglas generales, es obra, en su mayor parte, del celo, de los talentos, de las autoridades locales...

El Promotor.

CRONICA LOCAL.

Fiesta religiosa.—Mañana, día de Nuestra Señora de las Mercedés, habrá solemne fiesta en la iglesia del mismo nombre.

Instrucción pública.—El supremo gobierno ha dispuesto que el Inspector de escuelas de esta provincia, Sr. Laureano V. de la Torre...

Defunciones.—Día 17. Andrés Rosales, de 40 años. Florencia Rosales, de 20 años.

Rafael Jaramillo, de 10 años. Antonio Valverde, de 7 años. Día 19. José Antonio Calas, de 27 años.

Jrónima Ramos, de 6 años. Ricardo Ramírez, de 3 años. Julia Lima, de 30 años.

Virjina María Morales, de 6 años. Agustina Bambas, de 50 años. Zoila Desideria Chávez, de 11 años.

Bronchitis, pérdida de la voz.—El cambio de clima no cura la bronchitis o pérdida de la voz, pero el aceite puro medicinal de hígado de Baelao...

El reverendo N. W. Simmonds, de San Luis, el reverendo John H. Hooper, de Bangor, Maine, han publicado recientemente...

Esta nueva línea será inaugurada por el nuevo magnífico vapor "Bolivia", que partirá de Valparaiso el 22 de Agosto...

COMPANIA DE NAVEGACION por Vapor en el Pacifico.

Después esta Compañía de proporcionar a los embarcadores de carga todas las ventajas y facilidades posibles...

COMPANIA DE NAVEGACION por Vapor en el Pacifico.

Rebaja de Fletes. COMPANIA NACIONAL DE VAPORES.

El vapor "EQUADOR" en sus viajes de Guayaquil a Bahía y vice-versa, cobrará desde hoy en adelante...

AI Comercio. El Sr. Manuel Ignacio Loaisa, socio de la casa que emprendió en esta plaza bajo la denominación Parédes Loaisa...

A los comerciantes ESPORTADORES. Las lanchas de la Compañía nacional de vapores, no responden por las faltas de boleros que anotan los contadores...

El Sr. Manuel Orrantia, profesor dentista, pone en conocimiento del público guayaquileño el ejercicio de su profesión...

COMPANIA SUD-AMERICANA de Vapores en el Pacifico, EN CONEXION LA Comp. de Vapores de la Mala Real (Royal Mail Steam Packet Co.)

Dejo arreglo hecho entre ambas Compañías, los vapores de la COMPANIA SUD-AMERICANA y los vapores de la Mala Real...

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 414. Primera Clase. Camarote superior. 628.

PRIMERA CLASE. Camarote inferior. 389. Segunda Clase. Camarote superior. 580.

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 348. Tercera Clase. Camarote superior. 525.

PRIMERA CLASE. Camarote inferior. 359. Segunda Clase. Camarote superior. 571.

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 348. Tercera Clase. Camarote superior. 525.

PRIMERA CLASE. Camarote inferior. 359. Segunda Clase. Camarote superior. 571.

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 348. Tercera Clase. Camarote superior. 525.

PRIMERA CLASE. Camarote inferior. 359. Segunda Clase. Camarote superior. 571.

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 348. Tercera Clase. Camarote superior. 525.

PRIMERA CLASE. Camarote inferior. 359. Segunda Clase. Camarote superior. 571.

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 348. Tercera Clase. Camarote superior. 525.

PRIMERA CLASE. Camarote inferior. 359. Segunda Clase. Camarote superior. 571.

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 348. Tercera Clase. Camarote superior. 525.

PRIMERA CLASE. Camarote inferior. 359. Segunda Clase. Camarote superior. 571.

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 348. Tercera Clase. Camarote superior. 525.

PRIMERA CLASE. Camarote inferior. 359. Segunda Clase. Camarote superior. 571.

SEGUNDA CLASE. Camarote inferior. 348. Tercera Clase. Camarote superior. 525.

MEDICAMENTOS de Grimault y Co. de PARIS. Depósito en la "Botica del Comercio" demas acreditadas de Guayaquil.

La sustancia que opera en el estómago la materia alimenticia es la PEPINA. Extraer esta pepsina es el primer paso del estómago...

RECONSTITUCION DE LA SANGRE. En los niños pálidos que tienen poco o ningún apetito, en las niñas débiles...

MATICO DEL PERU. Presentemente se emplean para la cura de las enfermedades, inyecciones de sales metálicas...

UN BUEN CONSEJO MEDICAL. A las personas delicadas del pecho en general se les debe prescribir la residencia en el medio de la montaña...

MEDICINA DE LOS NIÑOS. El Jarabe de los Niños de Grimault y Co. es un remedio desde hace muchos años en una escuela siempre distinguida...

LAS PERSONAS DEBILITADAS. El Jarabe de Quina ferruginosa de Grimault y Co. farmacéuticos de París...

NO MAS JAQUECA. La eficacia del INGA DE LA INDIA DE GRIMAUULT Y CIA, farmacéuticos de París...

EL MEJOR DE LOS PECTORALES. El Jarabe de Quina de Grimault y Co. es un remedio desde hace muchos años en una escuela siempre distinguida...

APROBADA POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE NEW YORK. PARA CATARROS, RESFRIADOS, TISIS BRONQUIAL Y TUBERCULOS Y DEBILIDAD VENERAL.

GRAN REBAJA DE PRECIO en la Bopa Hecha de CLODOVEO CORTESI & Co.